

El estratega se preocupa de la puesta en escena de Kast, y jefe del Segundo Piso es "un gerente" que ejecuta órdenes del mandatario, a veces con heridos. ¿Habrá choques?

Alex von Baer y Mario Contreras

Fue el próximo jefe del Segundo Piso de Kast, Alejandro Irarrázaval, quien le "cortó la cabeza" a Santiago Montt: al terminar la reunión del futuro gabinete en Espacio Riesco, solo 2 horas antes del anuncio, le transmitió que no iba a asumir de ministro de Minería, ante el torpe anuncio de Andes Copper de que su ejecutivo llegaría al cargo, con declaraciones de él incluidas.

El episodio grafica que es Irarrázaval quien ejecuta las instrucciones del Presidente electo José Antonio Kast, erigiéndose así como la nueva cabeza de su equipo, luego de que la campaña era controlada desde el punto de vista estratégico por Cristián Valenzuela, mientras el empresario oficiaba de coordinador general.

Así, en un Segundo Piso concentrado en la imagen presidencial para mantenerse arriba en la opinión pública —con un gabinete lleno de independientes que responden directo a Kast como la mejor muestra de concentración del poder—, ambos son vistos en el núcleo de Kast como las 2 cabezas más influyentes, más allá de que Irarrázaval es quien tiene el cargo de jefe del Segundo Piso. Ello pues Valenzuela será una especie de director de Comunicaciones, a cargo de la estrategia político-comunicacional del mandatario, con la Secom y la vocera Mara Sedini a su cargo.

El diseño lo explicaron los analistas Gonzalo Müller y Camilo Feres en Comando Jungla. "El gabinete lleva la firma del Presidente, 17 ministros los reclutó él, y es concentración de todo el poder político en La Moneda, no en los ministerios; y gran parte en su figura. Es un diseño vertical, le queda cómodo, con un Segundo Piso de 2 alas: Comunicaciones, y segui-



ILUSTRACIÓN DIGITAL VERÓNICA BODÓN

4 diferencias entre Cristián Valenzuela y Alejandro Irarrázaval

Los estilos distintos de los 2 hemisferios del Segundo Piso de Kast

miento de los ministros, equipos, metas", dijo Müller, mientras Feres añadió que "traslada el poder a la Presidencia", donde Kast a diferencia de Piñera, no parece un presidente omnipresente. No lo ve en bilaterales o detalles de los ministerios. Entonces, Presidencia va a ser un colectivo oculto tremadamente importante".

¿Cuáles son las características de los disímiles estilos de los 2 hemisferios del cerebro político del futuro Presidente?

El gerente y el estratega

Será Irarrázaval quien se encargue de "apretar" a los ministros en el cumplimiento de sus metas, para que Kast se enfoque en estar en terreno. "Es un gerente", se dice del ingeniero comercial, conocido por sus formas directas, y para algunos

"toscas", según reconocen cercanos y los partidos, a los que les habría contestado, ante las quejas por el gabinete, que ante el 58% de Kast, no había razón para "entre-garse" de entrada a las colectividades.

"A algunos el Ale les cae mal...y otros sabemos cómo es", contesta un cercano, mientras otro amigo acota: "Es muy buen tipo, solo que es rudo su trato y aguanta poco cuando cree que su interlocutor está en lo incorrecto". "Pero es un tractor", reconoce un detractor. "Él hace que las cosas pasen. Alguien tuvo la linda idea de montar una Oficina del Presidente Electo (OPE), ¿pero quién tenía la oficina lista, con Wifi, aire acondicionado, logo y una web, al día siguiente de la segunda vuelta? El Ale", cuenta una de las mismas fuentes.

Es de dar instrucciones y que se obedezcan, más que escuchar, con "cosas buenas y malas", dice un cercano, admitiendo que su estilo podría producir roces con algún ministro o político. Y recordando el caso Montt, otro dirigente acota: "El Presidente necesita a alguien que haga del malo, para no hacerlo él. Boric no tuvo a ese malo".

Así, de decisiones ejecutivas, tras el triunfo de Kast modificó rápido algunos equipos que venían de campaña: salieron del centro la jefa programática Carmen Soza y uno de los reclutadores Sebastián Figueroa (de Ideas Republicanas); y pidió ayuda a Libertad y Desarrollo —desde

donde la próxima ministra de Medio Ambiente, Francisca Toledo, llegó a encargarse de organizar el programa— y a su cercano Pedro-Lea Plaza.

Valenzuela mientras, es la sombra de Kast en cada una de sus apariciones públicas: por ejemplo, cuando le indicaba al mandatario que no diera más declaraciones tras el anuncio de gabinete, cuando la prensa arremetía por Montt.

Es descrito por cercanos como afable en el trabajo, flexible, de "mucha conversación" antes de decidir, y de funcionar en base a la "genialidad" de ir reaccionando a la coyuntura del día a día para las performances de Kast. El haber vivido en distintas partes de Chile al ser hijo de militar —explican en el partido— le dio la capacidad de reconocer distintas realidades.

¿Intervienen en otras áreas?

"A Irarrázaval le gusta tener el control de todo, mientras Valenzuela no se mete si no afecta lo comunicacional. No le va a importar como quede la reforma tributaria, sino cómo presentarla", explica un cercano de Kast.

En el oficialismo han corrido estas semanas los rumores de roces por cautelear sus espacios de poder, los que relatan una fuente del entorno de Kast y otra de las directivas, con distintas lecturas de los motivos y quién salió fortalecido: una que Valenzuela debió defender su control sobre

Los ministros aliados de cada uno

En el esquema comunicacional de Valenzuela, una pieza clave para transmitir el relato del Presidente será la vocera Mara Sedini: fue Valenzuela quién la fichó como portavoz de la campaña para "refrescar" con un rostro joven y frontal. Así, es situada en los ministros cercanos al estratega de Kast, como Martín Arrau (MOP), María Jesús Wulf (De-

sarrollo Social). Irarrázaval, mientras, ha congeñado —según cercanos a Kast— con Jorge Quiroz (Hacienda), de amplio poder en el equipo económico. Y Francisca Toledo (Medio Ambiente) fue fichada por el empresario para la OPE. Una incógnita es dónde se ubicará Claudio Alvarado (Interior), añaden varios.

“

Kast no va a estar en detalles de ministerios. El Segundo Piso va a ser importante”,
Camilo Feres Azerta

la agenda comunicacional ante intervenciones de Irarrázaval, además de que trató de que siguiera Soza —lo que en todo caso admiten como una potestad del jefe de los equipos—; y otra versión es que se pusieron límites a gestiones de Valenzuela para poner nombres en el gabinete, donde Kast era asistido por Irarrázaval.

Aunque reconocen divergencias de estilo, altas fuentes de la OPE niegan una disputa, acotan que se llevan bien y que hay espacio para los 2 como complemento. Y que así como Valenzuela tenía claro que Irarrázaval era el jefe y no pretendió disputarlo ni meterse en la gestión —solo recomendó nombres, como muchos—, Irarrázaval tampoco se metió en la expertise de Valenzuela, más allá de que la estrategia comunicacional se conversa en grupos amplios, donde también participa. “Pero nadie puede adueñarse del gabinete, decidió el Presidente”, añade la misma fuente.

Sea como sea, el resultado fue que producto del período de transición hasta marzo, y dados los ruidos, Kast —confirman sus equipos— debió aclarar la estructura: que Irarrázaval se dedicaría a la coordinación y gestión, y Valenzuela a las comunicaciones, como correlato de que ya en la elección Irarrázaval era jefe de campaña (aunque más operativo) y Valenzuela el estratega. Se rumorea de supuestos reclamos a Kast por Irarrázaval: el mandatario habría comunicado a asesores y ministros que Irarrázaval era “el jefe”, y que iban a tener que “aprender a trabajar con él”

Más o menos experiencia política

Desde que era asesor legislativo en la Fundación Jaime Guzmán, recién titulado de abogado, que Valenzuela acumula experiencia política, y la incrementó en el Estado al ejercer de jefe de gabinete de Rodrigo Álvarez cuando este fue presidente de la Cámara, así como cuando el exdiputado fue subsecretario de Hacienda y ministro de Energía.

Irarrázaval militó en la UDI desde que se separó de RN. Participaba de la vida partidaria, fue tesorero, se le recuerda activo en apoyar campañas y participó en armar el lote de Kast que desafió a los coroneles UDI y que luego renunció, pero profesionalmente siempre se dedicó a su carrera empresarial. Así, el temor de la mayoría de los consultados es que le pese en el seguimiento de políticas públicas el no tener experiencia en el Estado, como

Cristián Larroulet. Para ayudarse, el ingeniero comercial ya está formando un equipo de expertos

Distintas generaciones y amistades de distinta data

Mientras Kast se conoce con Irarrázaval desde los 80 en la UC, cuando su hoy asesor lideró el Centro de Alumnos de Comercial, Valenzuela lo conoció no antes de fines de los 2000. Son distintas generaciones —el empresario tiene 64 años, y Valenzuela 44—, y están en distintas etapas de la vida: Valenzuela tiene hijos pequeños, los de Irarrázaval —en el mismo ciclo vital de Kast— ya se casaron.

Así, aunque ambos y Kast viven en la zona Buin-Paine, algo que los distingue es que Irarrázaval es “amigo de vida” del Presidente electo, y Valenzuela se acercó por su rol político.

¿Choque a regular por Kast?

Aunque Valenzuela no sea el jefe, “no va a tener que pedirle permiso a Irarrázaval” para entrar a la oficina de Kast, explica un conocedor de las dinámicas de ese núcleo. Así, 3 fuentes conocedoras del circuito kastista advierten que, por la influencia de ambos y distintos estilos, “en algún momento chocarán”, como pasó cuando Lagos creó el Segundo Piso.

Los 2 pesos pesados fueron Eugenio Lahera (Seguimiento de políticas públicas), y Ernesto Ottone (Estrategia). Ninguno estaba por sobre el otro, pero Lagos debía moderar, como confesó Ottone: “Me llevaba mal con Lahera. No había química. Algo desgraciado que no pudimos superar. Pero tuvimos la madurez de no obsesionarnos”, dijo, contando que Lagos hablaba con cada uno por separado, lo que logró evitar un equipo “disfuncional”.

“Pasa que para Valenzuela todo es la puesta en escena comunicacional, y a Irarrázaval no le importa el que dirán, y el cómo impacte alguna decisión suya ahí”, adelanta un cercano a Kast. Feres lo dijo así: “Valenzuela uno decía número puesto, y sí, tiene un rol. Pero hoy se ha ido tanto poder al Segundo Piso, que están agarradísimos del moño”, mientras que Müller explicó que “Irarrázaval es muy relevante, muy cercano a Kast, y Valenzuela es el relato. La decisión presidencial es que una cosa son las comunicaciones, otra la política. Y en la política, la mano es de Irarrázaval y no Valenzuela, que hicieron corto circuito, pero parece que lograron ya una coexistencia. Concentrar poder requiere de personajes sin agenda propia, que no tengan otra lealtad que la presidencial, y en ese pulso Irarrázaval se instala como una figura de mucho poder, cumple esos requisitos”.

¿Qué deberá hacer Kast si hay problemas? Para algunos tendrá que optar, otros creen que debe evitar elegir y mejor profundizar la separación de funciones, pero a otros no les cuadra: “¿La comunicación es tuya y gestión tuya? Son cosas indisolubles”, teme un influyente del futuro oficialismo.